

今月の主なニュース

AICSとは?	
当協会がん予防医療部長・三浦 猛	「私と協会」
前神奈川県医師会長 大久保吉修氏	登校刺激とは何か
さくら教育研究所所長・小澤 美代子氏	ー保護者・担任・養護教諭の関わりー
当協会が「かながわM E-B YO	見える化センター」に認定
「もつと知ろう!乳がんのこと」	第11回がん克服シンポジウム

The image is a composite of two photographs. On the left, four individuals are seated behind a long table during a panel discussion. Each person has a nameplate in front of them. The nameplates are vertical and partially visible, showing names like '吉田' (Yoshida), '山本' (Yamamoto), '多田' (Tada), and '佐藤' (Sato). On the right, there is a portrait of a woman with short dark hair, wearing a dark blazer over a light-colored top, looking slightly to her right.

原着：

表Ⅰ 1955(昭和30)年度 住民・学校の寄生虫検査結果									
		検査数	受検率	回虫	鞭虫	鉤虫	その他	陽性者	
住民検査	大野地区	5,668	46.9%	1,961 (34.6%)	268 (4.7%)	372 (6.6%)	62 (1.1%)	2,377	(42.0%)
	山之内地区	3,263	72.7%	1,472 (45.1%)	189 (5.8%)	358 (11.0%)	50 (1.5%)	1,718	(52.7%)
	中川地区	1,534	31.1%	849 (55.3%)	103 (6.7%)	211 (13.8%)	46 (3.0%)	946	(61.7%)
	川和地区	171	39.0%	94 (55.0%)	11 (6.4%)	39 (22.8%)	0 (0.0%)	117	(68.4%)
	都田地区	87	43.5%	50 (57.5%)	8 (9.2%)	10 (11.4%)	2 (2.3%)	57	(65.5%)
	港南地区	345	5.2%	132 (38.3%)	20 (5.8%)	34 (9.9%)	13 (3.8%)	165	(47.8%)
全県下・学校検査		225,623	—	72,332 (32.1%)	20,299 (9.0%)	1,444 (0.6%)	4,163 (1.8%)	86,873	(38.5%)

表2 学校寄生虫卵検査の延実施数

便検査			ぎょう虫検査		
1955～1961	浮遊集卵法	3,085,911	1956～2014	セロファンテープ法	25,516,958
1962～2014	セロファン厚層塗抹法	8,649,975			
合計		11,735,886	合計		25,516,958

草の根運動で虫卵保有は
「釣瓶落としの落日」

回虫は、外界で成熟した虫卵が野菜等に付着したり、埃とともに経口的ににてトに摂取され、腸管内で孵化する。その後、幼虫は水流に乗って人体内を一周して、再び小腸に戻ってきて成虫になる。この頃、数匹も寄生していることは珍しくなかつた。20~30セントになつた成虫は、ヒトから栄養を摂取するだけではなく、時には虫体が絡み合つて腸閉塞を併発し、また垂炎の発症原因にもなつていた。

が、寄生虫感染は確実に減つていった。検査件数も、昭和38年の81万3千86件をピークに、48年まで漸減傾向、49年以降は急速に減少した。協会創立以来今日までの検査件数は、便検査が1千百万余件、ぎょう虫検査は約2千5百万件に及んでいる。いかに寄生虫撲滅に全力投球してきたかを窺うことができる（表2）。

公益財団法人 神奈川県予防医学協会

寄生虫検査60年の歩み

寄生虫予防が出発点

平成24年、学校保健安全法施行規則が一部改正され、寄生虫検査が、今年4月から必須項目から削除された。当協会の前身、神奈川県寄生虫予防協会草創期から続いている検査は「寄生虫検査」で、当協会の出発点でもある。草創期から検査に携わってきた当協会の森雄一専門委員による「寄生虫検査60年の歩み」を2回にわたって掲載したい。

協会発足時の寄生虫検査

協会の「事業年報」の中、
中央部オレンジ色のページ
は、「検診・検査の種目別
実施数」の一覧である。こ
の中ほどに協会創立時から
今日に至るまでの年
度の実施数が記載された欄
目がある。「寄生虫検査」
である。神奈川県寄生虫
防協会として発足以来60年
余、連綿として実施してき
た記録である。

域住民の寄生虫検査の感染状況を、「寄生虫予防」誌から抜粋してみた(表1)。大野地区以外は、現在の横浜市都筑区・青葉区・港南区である。都筑・青葉の両区は、今でこそ住宅地であるが当時はまだ農村地区であり、市営バスも日に数本しか通わないところであった。

回虫卵は35～55%、鉤虫卵は低い地区でも7%、高い地区では20%を超えていた。高濃度感染地区が、横

の窓」を発行。また、検査健診についても、単に実数や検査・健診数だけの記載ではなく、追跡管理結果や、統計的解析・疫学的まとめ等についてその全貌をより詳細な記録として残すため「事業年報」を創刊した。今も継続発行している協会の定期刊行物3種であります。

代表的な寄生虫病

浜市内にも存在していたのである。人糞が肥料として多用されていた頃のことである。学校検査も、同様の結果を示していた。

算化され、寄生虫検査は全国的に普及拡大した。しかし、最近の寄生虫感染率は著しく減少したため学校保健法が改正され、平成28年度から廃止されることになつた。